

RESEÑAS

La política económica del crecimiento sostenido. Encadenamiento de la demanda y la oferta en el crecimiento económico, Moritz Cruz, 1ª edición, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Económicas, México, 2010.

El autor tiene como objetivo presentar elementos teóricos alternativos al paradigma económico vigente en las economías en vías de desarrollo,¹ que han visto deteriorado su crecimiento económico desde su implementación en la década de los ochenta y que en la actualidad necesitan de un crecimiento en el corto y largo plazos. Se abordan los obstáculos al crecimiento internos y externos, además de los que son desatados por una recesión económica, siempre en busca de alternativas que encaminen la economía hacia una nueva senda de crecimiento.

El sustento teórico de la propuesta realizada se basa en el pensamiento keynesiano-kaleckiano en el que la política económica se cimienta en la estimulación de la demanda agregada por medio de la inversión pública como medio para alcanzar el crecimiento. El contenido del breviario se divide en cuatro capítulos; el primero se titula “Las variables fundamentales del crecimiento económico y de la demanda agregada”; en éste se plantea variables económicas objetivo y la manera de incidir en ellas de una forma directa y rápida, fundamentando el estudio en el desempeño de tres variables que permearían el desempeño del resto de la economía; ellas son:

1) *La acumulación de capital* se sustenta en una inversión realizada con la finalidad de aumentar la capacidad productiva de la economía, acompañada del beneficio a la fuerza laboral al dotarla de nuevos bienes de capital que acaban por aumentar su productividad. La inversión también tendrá repercusiones en la aceleración de los procesos tecnológicos.

2) *La productividad* es la variable que incide en la producción al mejorar los procesos productivos, reducir costos, manteniendo o incrementando el nivel de ganancias, lo que permitirá que el ciclo de inversión continúe. La baja en los costos generará un círculo virtuoso, ya que ésta se reflejará en el precio final de producto, ocasionando una reducción en la inflación y un aumento en el ingreso real de los trabajadores, lo que hará que aumente su nivel de consumo y con ello la demanda.

¹ Por economías en vías de desarrollo los localiza en Asia Central, Latinoamérica, África Subsahariana.

3) *La fuerza laboral* descansa en las características demográficas de cada país, y es la piedra angular de la producción, ya que mientras más saludable y educada sea, mejor acrecentará su habilidad en el trabajo.

El capítulo dos se titula “La política económica de las variables fundamentales del crecimiento económico”, en el que plantea que la política económica es encaminada a identificar los componentes de la demanda agregada que se necesitan afectar para estimular el crecimiento económico. El autor señala que la variable clave es el gasto público,² ya que al expandirse³ en una economía con un lento crecimiento, aumenta el empleo y con ello el consumo y modifica las expectativas de ganancias en la cúpula empresarial, lo que ocasionará que aumenten sus inversiones, reactivando la senda del crecimiento.

El capítulo tres se presenta bajo el título “Hacia el crecimiento sostenido: las restricciones internas y externas al crecimiento”; el autor señala que una economía en un ciclo de auge económico tendrá restricciones al crecimiento tanto externas como internas, por lo que se buscará aliviar los obstáculos que pudieran aparecer. De manera interna están representados principalmente por las presiones inflacionarias que generalmente acompañan a las expansiones económicas, y la receta usual para combatir el alza en precios se sustenta en políticas económicas que contraigan la demanda agregada, lo que tiene un alto costo social y económico, además de que la implementación de estas políticas no garantiza que se solucione el problema.

Se señalan dos causas que desencadenan la inflación: la primera tiene su epicentro en la rigidez del sector primario de la economía; la segunda presión se origina al incrementar el poder de negociación de los empleados, representado con el surgimiento de sindicatos que buscarán tener un mayor salario, lo que aumenta los costos de producción que serán trasladados a los precios, además de que se disminuirán las ganancias y con ello el ciclo de inversión.

La restricción externa al crecimiento está cimentada en la demanda de importaciones, ya que en una expansión económica puede aumentar incluso más que las exportaciones, lo que ocasionaría un deterioro en la balanza comercial; aunque se resalta que no todo déficit externo es nocivo para una economía.⁴

² La cantidad de recursos financieros, materiales y humanos que el sector público representado por el gobierno emplea para el cumplimiento de sus funciones, entre las que se encuentran de manera primordial la de satisfacer los servicios públicos de la sociedad.

³ Una manera de expandir el gasto público es por medio del déficit público.

⁴ Se puede aceptar un déficit comercial si está sustentado en la importación de bienes de capital que permitan potenciar el desarrollo económico.

El capítulo cuatro lleva por nombre “La política del crecimiento rápido y sostenido”; aquí se examinan las políticas que puedan aminorar las restricciones al crecimiento. Se había señalado que una variable fundamental es el gasto del gobierno, representado por la inversión pública; dicha variable no debe ser ocupada sólo con el fin de expandir la demanda agregada, debido a que su resultado sería sólo temporal y su efecto multiplicador se agotaría. La sugerencia que se hace para estimular el crecimiento, es ocupar la inversión pública únicamente cuando se tenga contemplada una estrategia de industrialización hacia sectores particulares.

La manera óptima de financiar la inversión será diferente dependiendo de la estructura tributaria del país estudiado, aconsejando que la estructura tributaria debe ser progresiva para que vaya de acuerdo con el nivel de ingreso y evite desajustes en el grado de consumo.

Moritz Cruz tenía como finalidad mostrar que existe otro camino para llegar al crecimiento, y apegado a una corriente económica keynesiano-kaleckiano que durante un largo periodo fue relegada, nos plantea un visión que es acompañada de nuevos retos, estrategias e inquietudes, pero con un fin que es perseguido por toda economía, por lo que el tema seguirá siendo comentado por un largo periodo.

Francisco González Munive
Facultad de Economía, UNAM